

La historia vista desde abajo

Los sectores populares fueron protagonistas silenciosos de los hechos y procesos del pasado. Pero algunos historiadores intentan subir el volumen y escuchar sus voces.

¿A qué se llama historia desde abajo?

Es una manera de estudiar el pasado que privilegia el análisis de los grupos carentes de poder. Por ejemplo, los campesinos, los indígenas o los esclavos. Esta ventana que se elige para estudiar el pasado es distinta a la que utilizan los historiadores que se interesan solo por la vida de los próceres o de los dirigentes de la elite.

¿Qué problemas tienen los historiadores que estudian la participación de los sectores populares en la época de la Revolución de Mayo?

El principal problema es que la gran mayoría de las personas que componían estos sectores no sabía leer ni escribir. Entonces no dejaron escritos en los que hablen de sí mismos o de los hechos que protagonizaron. Para solucionar esta dificultad contamos con fuentes indirectas, como descripciones de las elites, relatos en periódicos y textos judiciales. En estos últimos

se pueden analizar las declaraciones que hacían ante un juicio. El problema es que en los juicios muchas veces no decían la verdad, sino lo que creían que les convenía decir para no tener problemas. De todos modos, podemos entender cómo pensaban.

¿Qué papel tuvieron los sectores populares durante las Guerras de Independencia?

Cuando la Revolución de Mayo armó los primeros ejércitos lo hizo con las milicias que se habían formado durante las Invasiones Inglesas. Estos batallones eran dirigidos por personajes de la elite, pero estaban compuestos por sectores populares. Luego, durante las Guerras de Independencia, a esas fuerzas se les fueron sumando indígenas, esclavos, gauchos y labradores de todas las regiones del antiguo virreinato. Por esto, llegamos a la conclusión de que ellos fueron fundamentales para que la Revolución tuviera éxito.

- ¿Por qué te parece que a los sectores sociales que carecían de poder se los llamará *los de abajo*? ¿Quiénes serán los de *arriba*?

- Comentá



Fernando Gómez

“Tengo dos hijos y soy hincha de Racing”.

Profesor en Historia, Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires (UBA) e investigador del Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani”. Docente universitario en la materia “Historia Argentina I”, en la carrera de Historia en la UBA y en la Universidad Nacional de General Sarmiento (UNGS).

PERFIL

para ver > temas relacionados



Güemes. La Guerra Gaucha, Canal Encuentro. <https://goo.gl/EnrHlo>



La muerte de Güemes. Pintura realizada por Antonio Álice en 1910.